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Niederschrift
Gremium: Hauptausschuss
Sitzungsnummer: HA 16/12 Sitzungsdatum: 12.09.2016
Sitzungsbeginn: 19:05 Uhr Sitzungsende: 21:15 Uhr
Sitzungsraum: Sitzungssaal im Rathaus Tornesch, Wittstocker Str. 7

Anwesende Mitglieder

Sitzungsleitung
Frau Verena Fischer-Neumann - SPD 
Tornesch

Ausschussvorsitzende

Gremienmitglieder
Herr Ingo Früchtenicht - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Manfred Fäcke - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Horst Lichte - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Herr Manfred Mörker - SPD Tornesch Ausschussmitglied
Frau Heide-Marie Plambeck - CDU Tornesch Ausschussmitglied
Herr Andreas Quast - CDU Tornesch Ausschussmitglied
Herr Christopher Radon - CDU Tornesch Ausschussmitglied
Herr Gunnar Werner - FDP Tornesch Ausschussmitglied

Teilnehmer Kraft Amt
Herr Roland Krügel - Bgm. Tornesch Bürgermeister

Verwaltung
Herr Sven Wohlers - Verwaltung Tornesch Personalratsvorsitzender
Frau Marion Grün - Verwaltung Tornesch Amtsleiterin
Herr Torsten Kopper - Verwaltung Tornesch Amtsleiter
Frau Sabine Kählert - Verwaltung Tornesch Amtsleiterin
Frau Inga Pleines - VHS Tornesch-Uetersen Gleichstellungsbeauftragte
Frau Inga Ries - Verwaltung Tornesch Büroleiterin
Frau Angelika Timm - Verwaltung Tornesch Empfang
Frau Ilsemarie Van den Borre - Verwaltung 
Tornesch

Protokollführerin

Gäste
Herr Peter Daniel - SPD Tornesch Gast

Einladung z.K. (öffentl.) Presse
Sylvia Kaufmann Uetersener Nachrichten - 
UeNa

Entschuldigte Mitglieder
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Verwaltung
Herr Sven Reinhold - Verwaltung Tornesch Verwaltungsmitarbeiter entschudigt
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Tagesordnung:

TOP Betreff Vorlage
Öffentlicher Teil

1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit   
2 Einwohnerinnen- und Einwohnerfragestunde   
3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 13.06.2016   
4 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten 

Beschlüsse 
  

5 Bericht der Verwaltung 
- öffentlicher Teil - 

 VO/16/119

6 Anfragen von Ausschussmitgliedern   
7 Berichtswesen gemäß Richtlinien   
7.1 Stand der Durchführung wichtiger Bauvorhaben mit 

Kostenentwicklung, sofern von besonderer Bedeutung, 
Umsetzung von Bauleitplänen, sofern von besonderer Bedeutung 
- Stichtag 01.09.2016 

 VO/16/123

7.2 Berichtswesen zum Haushalt
- Entwicklung des Steueraufkommens - 

 VO/16/125

8 Zustimmung zur Wahl des Gemeindewehrführers gemäß § 11 
Brandschutzgesetz SH 

 VO/16/100

9 Sitzungsplanentwurf 2017  VO/16/128
10 1. Nachtragshaushaltsplan 2016

Teilhaushalt 01 - Büro des Bürgermeisters -
-Finanz - und Ergebnishaushalt - 

 VO/16/127

Nicht öffentlicher Teil

11 Bericht der Verwaltung
- nichtöffentlicher Teil - 

 VO/16/122

12 Anfragen von Ausschussmitgliedern   
13 Beteiligungsverwaltung   
13.1 Berichte aus den Gesellschaften   
13.2 Mögliche Weisungen an die kommunalen Gesellschafter  VO/16/135
14 Antrag des Tennisclub Tornesch auf Bau einer Überdachung von 

3 Tennisplätzen auf dem vereinseigenen Gelände an der 
Friedlandstraße 

 7/065-2-1-1

15 Stellenbewertungsverfahren in der Kernverwaltung  VO/16/124
16 1. Nachtragsstellenplan 2016  VO/16/130
17 Ankauf einer weiteren Fläche und Verkauf einer Fläche im Gebiet 

Tornesch - Am See 
 VO/16/126

18 Ausübung des gemeindlichen Vorkaufsrechtes  VO/16/101-1
19 Personalangelegenheiten  VO/16/086

TOP 1 Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit
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Beschluss: 
Die vorgeschlagene Tagesordnung wird beschlossen.
Die Beratung und Beschlussfassung der Tagesordnungspunkte 11 bis 19 in nichtöffentlicher 
Sitzung wird ebenfalls beschlossen

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Frau Fischer-Neumann begrüßt die Anwesenden und eröffnet um 19.05 Uhr die Sitzung. Sie 
stellt die form- und fristgerechte Einladung sowie die Beschlussfähigkeit des Hauptaus-
schusses fest.

TOP 2 Einwohnerinnen- und Einwohnerfragestunde

Beratungsverlauf:
Seitens der anwesenden Einwohnerinnen und Einwohner werden keine Fragen gestellt. 
TOP 3 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 13.06.2016

Beschluss: 
Gegen die Niederschrift über die Sitzung des Hauptausschusses vom 13.06.2016 werden 
keine Einwendungen erhoben. Sie gilt somit als genehmigt.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

TOP 4 Bekanntgabe der in nichtöffentlicher Sitzung gefassten Beschlüsse

Beratungsverlauf: 
Frau Fischer-Neumann berichtet über zwei in der Sitzung des Hauptausschusses am 
13.06.2016 in nichtöffentlicher Sitzung gefasste Beschlüsse:
Ausübung des gemeindlichen Vorkaufsrechtes sowie Kaufangebot für ein Dreifamilienhaus 
in Tornesch.

TOP 5 Bericht der Verwaltung 
- öffentlicher Teil -

Beratungsverlauf: 
Frau Ries stellt in ihrem Sachvortrag richtig, dass kein Zeitplan für die Umsetzung des 
Muster-Gesellschaftsvertrag-M-GV vorliegt. Es wird noch auf den Einführungserlass 
gewartet.
Die Alte Ahrenloher Schule wird 100T€ teurer als geplant. Die aufgearbeiteten Zahlen 
werden zur Beratung im Finanzausschuss zur Verfügung stehen. Die Zeitschiene zur 
Umsetzung muss angepasst werden, dadurch könnten bei der Ausschreibung bessere 
Ergebnisse erzielt werden. Im Nachtrag sind Mittel für Stühle enthalten; die Notwendigkeit ist 
hier auf Wunsch von Herrn Lichte zu prüfen. 12T€ für eine Teeküche wurden zusätzlich 
eingeworben.

TOP 6 Anfragen von Ausschussmitgliedern

Beratungsverlauf: 
Da in der Zeitung über die Möglichkeit einer Zugverbindung von Uetersen über Tornesch 
nach Hamburg zu lesen war, bittet Frau Fischer-Neumann um nähere Informationen.
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Ingo Früchtenicht berichtet, dass über dieses Thema im Umweltausschuss gesprochen 
wurde. Eine mögliche Verbindung wäre von Uetersen nach Tornesch wenn überhaupt nur 
als Straßenbahn unter Berücksichtigung aller Widrigkeiten - wie Kreuzungsbereiche - sowie 
geltende Gesetze  möglich. 
Die CDU-Fraktion begrüßt die Diskussion; dem Schienenbus steht man positiv gegenüber, 
da eine Entlastung des Verkehrs vorausgesetzt wird.
Die SPD-Fraktion steht der Aktivierung der Bahnstrecke skeptisch gegenüber.
Herr Krügel berichtet, dass auf Wusch der LEG in Uetersen über das Thema diskutiert 
wurde. Für ihn ist eine Verbindung Buttermarkt/Uetersen zum Bahnhof/Tornesch denkbar. 

Die FDP-Fraktion hat am 7.09.2016  fünf Anfragen schriftlich formuliert, auf welche Herr 
Krügel antwortet:
Wann wurde in Tornesch beschlossen, dass die Kosten für den Weihnachtsbasar von der 
Stadt getragen werden?
Seit wann hat die ARGE eine Geschäftsstelle im Rathaus?
Woher nimmt die ARGE die Befugnis, die Verkaufspreise und nun auch noch Standgebühren 
festzulegen? 
Die ARGE erhofft sich scheinbar eine Verdoppelung der Einnahmen. Wofür sollen diese 
zusätzlichen Einnahmen genutzt werden?
Der Aufwand von knapp 17.000,-Euro für die Stadt Tornesch ist sehr hoch. Bisher hat die 
ARGE ca. 1.500,- Euro für ein Sommerfest und Weihnachtsessen für die Senioren 
aufgewendet. Wäre es nicht sinnvoller eben diese Summe der ARGE zweckgebunden als 
Zuschuss zukommen zu lassen? (Ersparnis 15.500,- Euro)
Den Weihnachtsbasar gibt es seit weit mehr als vierzig Jahren. Der frühere Bürgermeister 
Mettjes hat die ARGE gegründet, die sich um die Seniorenarbeit in Tornesch kümmert. Der 
Weihnachtsmarkt wurde ins Leben gerufen, um durch die Einnahmen (Spenden) die 
Seniorenarbeit in Tornesch zu finanzieren. Die administrativen Aufgaben wurden von Beginn 
an vom Büro des Bürgermeisters übernommen, der Bauhof war schon immer unterstützend 
tätig. 
Der ARGE ist offizieller Veranstalter des Weihnachtsbasars  und somit auch verantwortlich 
für Preise und Standgebühren. Für eine familienfreundliche Preisstruktur hat die ARGE im 
Sinne der Besucher/innen des Basars geworben. Da sich die Spendenbereitschaft für die 
„Standmiete“ immer mehr reduzierte, soll ein einheitliches System installiert werden, um die 
Einnahmen wenigstens auf dem Stand der Jahre 2014 und 2015 zu sichern. 
Es wird zu keiner Verdoppelung der Einnahmen kommen. Die Einnahmen werden auch 
künftig für die Seniorenarbeit in Tornesch genutzt werden.
Der Tornescher Weihnachtsbasar ist die einzige Veranstaltung in Tornesch, die jährlich 
stattfindet und einen großen Kreis von Tornescher Besucherinnen/Besuchern anspricht und 
die Veranstaltung als Kommunikationsstätte nutzt. Die Veranstaltung kann mit einer sozialen 
Einrichtung verglichen werden.
Herr Werner regt an, darüber nachzudenken, ob der Weihnachtsbasar künftig als städtische 
Veranstaltung durchgeführt werden kann. Die FDP-Fraktion wird nicht am diesjährigen Basar 
teilnehmen, da es Bedenken gibt, die Standgebühren nicht über die Erlöse sondern über 
Mitgliedsbeiträge zu finanzieren.
Herr Radon spricht für die CDU-Fraktion und schließt sich der Auffassung von Herrn Werner 
an; die CDU wird sich jedoch am Weihnachtsmarkt beteiligen.
Frau Fischer-Neumann fasst die vorangegangene Diskussion zusammen: Der 
Weihnachtsbasar soll weiterhin stattfinden. Über eine Standortänderung soll nochmal 
diskutiert werden. Der zuständige Ausschuss ist der Ausschuss für Jugend, Schule, 
Soziales, Kultur und Bildungswesen.

Herr Fäcke bitte, die Aktion „visueller ICE“ auszuschreiben.

TOP 7 Berichtswesen gemäß Richtlinien

TOP 7.1 Stand der Durchführung wichtiger Bauvorhaben mit Kostenentwicklung, sofern 
von besonderer Bedeutung, Umsetzung von Bauleitplänen, sofern von 
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besonderer Bedeutung - Stichtag 01.09.2016

Beratungsverlauf: 
Zum Bericht zum Stand der Durchführung wichtiger Bauvorhaben mit Kostenentwicklung so-
wie die Umsetzung von Bauleitplänen zum Stichtag 1.09.2016 werden keine Fragen gestellt.

TOP 7.2 Berichtswesen zum Haushalt
- Entwicklung des Steueraufkommens -

Beratungsverlauf: 
Die positive Entwicklung des Gewerbesteueraufkommens wird zur Kenntnis genommen.

TOP 8 Zustimmung zur Wahl des Gemeindewehrführers gemäß § 11 
Brandschutzgesetz SH

Beschluss: 
Der Wahl der Mitgliederversammlung der Freiwilligen Feuerwehr Tornesch vom 11.07.2016 
von Herrn Dirk Lolies zum Gemeindewehrführer gemäß § 11 Abs. 3 BrSchG SH wird zuge-
stimmt.

Abstimmungsergebnis:
9 Ja-Stimmen 0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

TOP 9 Sitzungsplanentwurf 2017

Beratungsverlauf: 
Für die Monate Januar bis Juni 2017 werden keine Anpassungen an den Entwurf des 
Sitzungsplanes gewünscht.
Folgende Anpassungen wurden für das 2. Halbjahr 2017 vereinbart:

alt neu
Bauausschuss 03.07. 17.07.
JSSKB 05.07. 03.07.
Finanzausschuss 12.07. 05.07.
Bauausschuss 18.09. (2. Sitzung im September)
Hauptausschuss 18.09. 11.09.
Hauptausschuss 09.10. 02.10.

TOP 10 1. Nachtragshaushaltsplan 2016
Teilhaushalt 01 - Büro des Bürgermeisters -
-Finanz - und Ergebnishaushalt -

Beschluss: 
Der Hauptausschuss beschließt, als Empfehlung an den Finanzausschuss, den Änderungen 
des Haushaltsplans über den 1. Nachtrag 2016 in der vorgelegten Form stattzugeben.

Abstimmungsergebnis:
8 Ja-Stimmen 1 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen

Beratungsverlauf: 
Frau Ries erläutert in ihrem Bericht, dass die Kosten der Tariferhöhung an anderer Stelle 
eingespart werden konnten.
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Herr Werner erklärt, dass die FDP-Fraktion dem 1. Nachtragshaushaltsplan 2016 nicht 
zustimmt, da auch dem Haushalt 2016 nicht zugestimmt wurde. Der FDP-Fraktion fehlen die 
Konsolidierungsmaßnahmen.
Für die CDU-Fraktion begründet Herr Quast, dass man wegen der Mehreinnahmen zustim-
men wird.

Tornesch, den 22.12.2016

Verena Fischer-Neumann
Vorsitzende(r)

Frau Ilsemarie van den Borre
Protokollführer(in)


